
街头自制食品

多“三无”产品

资金链断裂，管理缺失

星光老年之家多数撑不住了
本报记者 苑菲菲

为了解决老年人活动场地稀缺的情况，岛城在2001年启动了“星光老年之家”项目，在市区设置了300多个活动

中心。然而连日来，记者调查发现，这些星光老年之家多数夭折，不少老年之家早已改头换面多年。是什么原因未能

让项目持续？老年人活动场所稀缺的问题如何解决？

有的干脆没建成

据了解，星光老年之家是为应对人
口老龄化带来的一系列问题，由福利彩
票公益金资助、民政部门牵头于2001
年在全国范围内实施的“社区老年福利
服务星光计划”。记者从市民政局了解
到，青岛是全国首批试点城市，高峰时
老年之家的数量达到300余处。在当初
《青岛市“星光老年之家”考评办法(试
行)》中，要求其建筑面积在200平方米
以上，至少要有“两室或三室一课堂”，
即图书室、康复室、棋牌室和社区课堂。
且老年之家要天天有活动，月月有讲
座。
“我们社区也常年没有老年活动中

心，原来说要在社区建个星光老年之家，
结果到现在也没有影子。”田家花园的居
民于老先生向记者反映，早先规划的田
家花园社区星光老年之家迟迟未建设，
老人们只得白天挤进社区凉亭，晚上跑
到大润发广场去消遣打牌。他们盼望着，
社区能早日开建老年活动中心。

多数已改头换面

在位于大尧二路的星光老年之家，一
间不足20平米的活动室内摆放了一张大
乒乓球桌，几乎将所有空间占满。而旁边十
多平方米的健身活动室内，放置了5件健
身器材和一张棋牌桌，旁边堆放着杂物使
得本不宽敞的屋子更加狭窄。

记者看到，整个老年之家只有3个老
人在打乒乓球，而距离老年之家百米远的
地方，一群老年市民正围坐在一起打牌。原
来刚建的时候来的人还挺多，不过场地太
小了，干什么都得排队，有老人为争地方经
常争吵，所以多数人都不来挤了。”自2003
年就经常来此活动的老居民吕先生说。

记者随后采访发现，大部分的老年
之家都已经不知所终。原位于逍遥三路
和大尧三路附近的“星光老年之家”变成
了图书馆；而位于秀湛路的老年之家则
变成老年公寓。其他北仲三路、新湛一
路、新湛三路、咸阳支路等多处老年之家
原址，如今建起门头房，找不到任何老年
之家的影子。

由于资金无明确管理办法

福彩中心“断供”

老年之家难维系

老年人活动场所依旧紧张，为老年人
提供各种服务的“星光老年之家”为何多
数消失？“原来的‘星光老年之家’都是按
照社区划分的，而在近10年间，岛城有很
多社区都合并了。各社区居委会、街道办
也经过了很大调整，老年活动中心的资金
提供方也成了区级财政部门。”某街道办
事处民政事务科的负责人说。

“‘星光老年之家’的项目目前已被青
岛市社区养老计划取代了，我们正在建设
新的社区老年娱乐室。”对此，市民政局福
利处的有关人士解释说，最初的“星光老年
之家”由福彩中心每年拨款，但因该笔资金
无明确的管理办法，导致资金链断裂。而各
区财政对这部分开销并没有提前预算，因
此在失去资助的情况下，以租借场地的形
式存在的老年之家便慢慢消失了。
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本报8月19日讯(记者
苑菲菲) 纯天然、不含

防腐剂、不含化学添加剂，
类似的宣传语近期频繁出
现在街头各种自制食品的
广告宣传语中，不少市民也
冲着“绿色”而去购买。市工
商局的工作人员表示，这类
三无自制食品多出自家庭
小作坊，因监管困难市民需
谨慎购买。

“纯天然的绿色山楂
糕，不含任何防腐剂添加
剂。”在中山路劈柴院内，不
少摊主都在向游客推销一
种自制山楂糕，不时有游客
上前购买这种“绿色”产品。

“我们自己做的，哪用得着
那些东西。”一位摊主边找
钱边说。让人奇怪的是，虽
然所有的摊主都称山楂糕
均是自己制作的，但记者分
别在3个摊位上购买商品
后一比较，发现这些山楂糕
的大小、厚度一模一样，犹
如一个模子刻出来的。

记者发现，这类自制山
楂糕在中山路、胶州路等多
个零食摊、报刊亭中也有销
售。有的商贩称是自己制
作，也有的商贩坦言是从制
作山楂糕的地方批发的。

“反正也是作坊里手工做
的，算是自制。”胶州路上一
家商贩坦言，自己并不清楚
对方有没有食品生产许可
证、卫生证。

对此，市工商局有关负
责人表示，这类自制产品牵
涉到卫生、工商、质检等多
个部门，因此监管起来相对
困难。且该类商品多出自家
庭小作坊，卫生情况没有保
障，市民购买后若出现纠纷
维权很难。

第一根钢梁升空

19日，在莘县路，快速路
三期立交桥工程吊装了第一
根钢箱梁。这块长11 . 5米、宽9
米、高2 . 2米的钢梁在一台320
吨的吊车的吊装下缓缓升空，
起吊的高度达到了26米，这是
市区目前最高的钢梁。

据了解，钢梁吊装需要一
个月的时间。明年5月前，快
速路三期将与海底隧道工程
同期完工。

本报记者 杨宁 摄影
报道


